

Prud'homme, ce 17 novembre 1944.

Cher monsieur Denis,

Je reçois votre bonne lettre du 10 entre deux courses. J'ai pratiquement terminé, mardi, la visite des centres du Nord et je pars cet après-midi pour donner un coup de main à Gravelbourg.

Oui, MM. d'Eschambault et Beauchemin m'ont mis au courant de la réunion de Québec. Ils en sont satisfaits dans l'ensemble. Notre campagne dans l'Est pourrait très bien commencer après que nous aurons terminé dans l'Ouest. Et avec avantage car je prévois que les résultats seront assez satisfaisants dans l'ensemble pour montrer que nous faisons notre part, ou mieux, autant que nous pouvons. M. Dupont m'avisait ces jours derniers qu'un autre transmetteur de 1000 watts était disponible pour Saint-Boniface. Je ne crois pas cependant qu'ils pourront commencer les travaux avant le printemps puisque la terre est pas mal gelée.

Je suis heureux de connaître enfin le contenu ou la substance de la lettre de M. Howe. Ce n'est certes pas encourageant. Mais il faut s'attendre à bien des oppositions encore. Je genseve mon optimisme, persuadé que, quand nous aurons l'argent voulu, nous finirons bien par emporter le morceau le temps venu. Il faudra faire agir des influences encore. Si vous avez l'occasion d'aller à Québec, parlez-en au Cardinal. Actuellement, c'est le personnage qui réussirait le mieux à faire annuler l'effet de la lettre de M. Howe (qui est une ficelle tirée par en dessous) en intervenant auprès de MM. King et Saint-Laurent et Lafleche. Si M. Pouliot peut être nommé pour un autre terme, nous recommencerons aussitôt nos démarches. Il vaut mieux ne rien faire d'ici là. S'il n'est pas nommé de nouveau, nous recommencerons quand même.

Si le Comité est désappointé de la lenteur de notre souscription, il n'a qu'à se prendre à lui-même. Ce sont ses atermoiements et hésitations qui nous ont retardé. Nous étions prêts à commencer en mai, pour profiter de la saison où nos gens sont moins occupés. Nous aurions ainsi pu terminer pour juillet. Mais il nous a conjurés d'attendre et d'attendre, parlant même de l'impossibilité d'une souscription dans l'Est. Quand enfin il a cédé à nos demandes, il était trop tard pour aller

vite ici. Nos gens étaient pris par leurs travaux. En ce qui me concerne, j'ai perdu mon temps pendant une bonne partie de septembre: réunions avec maigre assistance, d'autres qui ont du être remises parce qu'il n'y avait personne. Non seulement cela a retardé considérablement, mais les résultats ont été bien moindres qu'on aurait pu attendre. Si au moins on nous avait permis de faire de la publicité dans nos journaux, du travail aurait été accompli quand même. Mais pas même cela.

Oui, monsieur l'abbé Beaulac s'est montré très bien et son influence auprès de Mgr Duprat va considérablement aider. Ce serait long à expliquer tout cela.

A date, nous avons recueilli \$13,056.59. Un bon nombre de paroisses du nord, organisés dans le cours de l'automne, n'ont encore que commencé à verser. Ainsi, je m'attends à au moins \$850.00 de Delmas, qui n'a encore versé que \$300.00; à au moins \$450.00 de North-Battleford, qui n'a encore versé que \$140.00; à près de \$2,00.00 de Domrémy, qui n'a encore versé que \$1,000.00; à \$2,000.00 de Saint-Brieux, qui n'a encore rien versé. De ces paroisses et d'autres, les nouvelles sont bonnes. Dans le sud, Saint-Arnaud était président du Comité du sud et il a acheté le magasin de Dan Baril ici, de sorte qu'il n'a pas pu s'en occuper; M. l'abbé Bérubé, du même comité, a dû se rendre dans l'Est; quand au Père Lizée, il a dû s'absenter pendant toutes les vacances du Collège, c.a.d. jusqu'au début d'octobre. Ceci explique pourquoi le sud ne figure guère sur nos listes de paroisses en mouvement. En tout, 33 paroisses ou missions seulement ont commencé à faire rapport et remise. C'est moins du tiers. Dans l'ensemble, donc, il y a lieu d'espérer de pouvoir atteindre et dépasser l'objectif global. Je vous envoie ci-inclus notre circulaire du 31 octobre, avec les résultats à date date. Une autre, avec résultats au 15 novembre, est actuellement à l'impression à Vonda. Je vous l'enverrai à mon retour de Gravelbourg. Les excellents résultats de certaines paroisses compensent pour les déceptions de certaines autres, par exemple Albertville et Debden.

Bonjour à toute la famille.

Bien à vous en N.-S.

M.B.

Je suis terriblement pris. M. de Margerie a été gravement malade au début du mois. Il s'est remis au travail, mais il doit se ménager. Ce sont les reins maintenant. Je n'ai pas pu jouir de l'aide du Secrétariat ces jours-ci comme il aurait fallu.